

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca 4 de Mayo de 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 3

Se publica todos los días laborables.

EL SOCIALISMO

(Conclusión)

En la actual organización del trabajo se verifica una especie de selección. Los pequeños propietarios y trabajadores son lentamente absorbidos por los grandes capitalistas y éstos por otros mayores. Se establece una serie de expropiaciones continuas. El vendedor ambulante es expropiado por el tendero al aire libre, el tendero al aire libre por el tendero fijo, el tendero fijo por el bazar, el que vende al por menor por el que vende al por mayor. Y lo que pasa en el comercio pasa en la industria, en la propiedad del suelo y pudiera llegar día en que reducidos a la clase de obreros casi todos los patronos y propietarios actuales, propiedad, industria, comercio, se concentrasen en unas pocas manos, en unas cuantas docenas de reyes del trabajo.

Entonces llegaría el momento profetizado por Karl Marx; el de la expropiación de los expropiados por la sociedad, es decir, por el Estado.

Por virtud de dichas expropiaciones, los pequeños capitalistas van convirtiéndose en asalariados de los grandes, y el salario siempre representa no el precio neto del trabajo sino lo suficiente para la alimentación del obrero, el cual deja al capitalista un beneficio con el que aumenta su capital, verdadero explotador de las clases trabajadoras que le sirven.

El colectivismo no implica la abolición de la libertad individual, ni la supresión del hogar, que predicaba la antigua escuela autoritaria comunista.

El lujo de los particulares, privados de renta, disminuiría mucho; pero, en cambio, el de los establecimientos públicos sería fabuloso.

El proletariado y la plutocracia desaparecerían como extremos de una serie antisocial, creándose un término medio con necesidades uniformes, pero absolutamente libres y no reglamentadas por el Estado. Este, por lo visto, no extendería su acción más que a la producción de la riqueza, dejando libre el consumo.

LA REPUBLICA

La preocupación magna de nuestro siglo al expirar es la cuestión social. Ya la política está en gran parte resuelta en las Constituciones más ó menos liberales de Europa; las monarquías se batan en retirada. Pronto caerá la española, y no tardará en seguirla la portuguesa; los imperios del Norte están profundamente trabajados por la Revolución: se puede afirmar que a mediados del siglo XX la Europa será una gran federación de Repúblicas.

No así la cuestión social. No ofrece en manera alguna a nuestros ojos horizontes y pacíficos horizontes. Hay que temer un violento estallido, una espantosa Revolución, que no presenciaremos nosotros, ni quizás nuestros hijos, pero que seguramente hará del siglo XXI el más terrible de los siglos de la historia, desde aquellos días en que caía sobre el imperio romano un diluvio de bárbaros.

La revolución social es inevitable bajo el régimen monárquico, y con ella el naufragio de la actual sociedad tal como está organizada. Sólo con la República se logrará convertir la Revolución socialista en evolución pacífica.

Es decir, que en la situación política y económica del mundo, la República es la institución llamada a resolver en el seno de la paz los problemas ásperamente planteados por las clases trabajadoras y las clases capitalistas.

La República es al propio tiempo garantía para el que trabaja, y garantía para el que posee y única forma de gobierno que resuelva armónicamente las contradicciones políticas y sociales.

Las reformas sociales prometidas por la República, si no son el socialismo, preparan admirablemente el terreno para futuras y todavía muy lejanas reivindicaciones. Boquéjase en ellas aquella radi-

calísima y suprema afirmación, que tanto amedrenta, de la organización del trabajo nacional por el Estado, y que es rigurosamente lógica, por más que resulte prematura y atrevida; porque si el Estado se esforzó en organizar y dirigir la administración de justicia, la fuerza armada, los múltiples servicios administrativos que en pasados siglos corrían a cargo de los individuos, de las familias, de las tribus y de los Municipios, ¿por qué también no ha de organizar, no ha de dirigir la importantísima función del trabajo, sin la cual no hay sociedad posible, suavizando, hasta su completa desaparición, los rozamientos que origina en la lucha por la existencia la competencia, esa falsa conquista del progreso moderno, fuente que envenena la vida social y engendra el proletariado?

El que escribe estas líneas no ve posible de momento, ni quizá en algunas generaciones, esta tesis extrema del socialismo, pero la considera ajustada a la razón y a la justicia, y realizable en el transcurso de los siglos, quizá no tantos como pudiera imaginarse, dado lo desmesurado y radical del cambio.

Es más, creemos sinceramente que esa última Revolución social podrá ser profundamente pacífica, porque la está preparando a la continua la sociedad contemporánea.

Al paso que vamos, lo repetimos, dentro de cien años, toda la actividad de una nación estará en manos de dos docenas de poderosos, de unas cuantas compañías explotadoras del suelo y del subsuelo, de las comunicaciones por mar y tierra, de la producción industrial y de la producción agrícola. Quizá en toda Europa cien Rostchild acaparen todo el trabajo continental.

Entonces la operación se simplificará extraordinariamente. El Estado, en un solo día y en un solo decreto, sustituye a esos monopolizadores del trabajo nacional indemnizándoles en forma equitativa y conveniente.

Ahora bien; ¿creen los obreros sinceramente que bajo la forma monárquica, que vive del monopolio y de la explotación del trabajo por el capital, se aproximarán algún día a la realización de esa lejana esperanza que no se cumplirá en nuestros tiempos, pero que ya amanece para generaciones venturosas hijas de nuestros afanes, de nuestros dolores, y que despertarán a mejor vida, sonriendo a una nueva aurora de la humanidad, cuando reposen nuestros huesos torturados por la labor de estos ásperos siglos de hierro?

Sólo la República colaborará en esas sublimes emancipaciones, que parecen un sueño ahora, y serán el despertar de mañana.

R. GINARD DE LA ROSA.

CORREO DE HOY

BARCELONA 1.º de Mayo.

Telegrafía el Alcalde de Sabadell, que esta mañana han comparecido a trabajar un setenta por ciento de operarios.

—El Alcalde de Manresa ha teleografiado que a las siete de la mañana los obreros han acudido a las fábricas, y no ocurría novedad; que en Sallent, Surria, Navarces, San Vicente, Castellvell, Vilumara y San Juan de Volatorrada trabajan todos los obreros, sin faltar uno. En Manresa huelgan los cinteros, albañiles, algunos fundidores, sombrereros, carpinteros, tintoreros y otros oficios, pero no todos.

A las siete de la mañana ha teleografiado el Alcalde de Tarrasa que se han abierto todas las fábricas y han comparecido la mitad de los operarios. La otra mitad ha salido al campo. La población presenta un aspecto normal.

Otro telegrama de Sabadell dice que los obreros trabajan con apoyo de la autoridad.

En los talleres de la Compañía de los ferrocarriles del Norte, en San Andrés, trabajan todos los operarios.

—A las 12 de hoy no circulaba por la Rambla y Paseo de Colon ningún coche de la compañía «La Barcelonesa». Decíase que ésta había suspendido nuevamente su servicio. También se nos asegura que ha intentado prestarlo la compañía «La Catalana», pero que más tarde lo ha suspendido.

—En el momento de cerrar la edición hemos sabido que en San Martín de Provensals han trabajado esta mañana siete u ocho fábricas.

En San Andrés hay mucho orden y tranquilidad y no se trabaja en ninguna fábrica.

En Sans no se trabaja en ninguna fábrica ni taller. Hay orden y tranquilidad.

—En Gracia trabaja una fábrica de sedas del señor Almasqué. No se trabaja en ninguna otra ni taller. La Guardia civil custodia la estación y la línea del tranvía.

—En las Cortes de Sarriá no se trabaja en ninguna fábrica ni taller; solo están en movimiento los tranvías. Hay tranquilidad.

—En San Gervasio no trabaja nadie. Hay tranquilidad.

—A última hora se nos asegura que en la carretera de Sans, en término de Hostafranchs, un grupo se ha amotinado al ver pasar uno de los coches que prestan servicio entre aquella localidad y Barcelona, y se añade que el carruaje ha sido destrozado. Parece que inmediatamente se ha dirigido al sitio del suceso alguna fuerza de la Guardia civil.

TELEGRAMAS

Madrid 2, 10-15 noche.—De Cádiz y Corniá telegrafían diciendo que los obreros de varios oficios continúan firmes en sostener la huelga.

Los fundidores de Palomares (Almería) se han declarado también en huelga.

Los de Linares se han citado para concurrir mañana en pequeños grupos al paseo público de aquella población.

En todas estas poblaciones se ha reconcentrado mucha fuerza pública para mantener el orden.

Bilbao 2, 9-25 noche.—No ocurre novedad.

Se ha celebrado la fiesta del 2 de Mayo, conmemorando el levantamiento del sitio.

Trabájase en todas las fábricas y talleres, excepto en los astilleros del Nervión.

Zaragoza 2, 11-30 noche.—Durante todo el día ha habido agitación en esta ciudad.

Los anarquistas han impedido que los obreros acudan al trabajo.

Ha habido que suspender el servicio de tranvías.

La Guardia civil ha dado cargas contra los grupos que pedían la libertad de un anarquista detenido.

Los grupos han sido disueltos.

Hay gran pánico.

Muchas tiendas se han cerrado.

Valladolid 2, 11-44 noche.—Siguen en huelga los panaderos, que han intentado ejercer coacciones en los obreros de otros oficios para que abandonen el trabajo.

Con tal objeto recorren las calles numerosos grupos de huelguistas.

Las patrullas de Guardia civil han intentado disolverlos, sin que lograran conseguirlo.

Reina gran agitación y se teme ocurran trastornos.

Valladolid 2, 11-55 noche.—Los huelguistas han intentado impedir los trabajos en el ferrocarril.

Ha acudido el gobernador con fuerzas de infantería y caballería, dando una carga, de la que han resultado varios contusos.

Se han hecho numerosas prisiones.

A consecuencia de estos sucesos la agitación crece.

En el meeting de albañiles se han producido incidentes tumultuarios, acordando declararse en huelga hasta conseguir la jornada de ocho horas.

Valladolid 2, 11-57 noche.—Persistiendo en su actitud hostil, los panaderos se dirigieron a una fábrica con el propósito de impedir el trabajo.

Fuerzas de la Guardia civil de caballería e infantería que acudieron han dado una carga, dispersando a los sediciosos; pero éstos volvieron a reunirse, continuando su paseo por la población.

El gobernador ha publicado un bando diciendo que se halla dispuesto a restablecer el orden enérgicamente por todos los medios que le concede la ley.

Continúa la agitación en aumento.

Para mañana hay anunciados siete meetings de otros tantos gremios.

Los huelguistas han asaltado a los panaderos que iban por las calles, arrebatándoles el pan que llevaban.

Barcelona 2, 10-15 noche.—El aspecto de la ciudad durante el día tranquilísimo.

Los paseos más animados que ayer concurriendo las señoras.

El puerto concurridísimo.

A pesar de todo, no ha desaparecido la alarma y he oído decir a algunas familias que esta noche no irán al Liceo por temor a que echarán petardos.

En la fábrica de estampados titulada «La España Industrial», situada en Sans, estalló un petardo a la una y media de la madrugada última.

En Barcelona no se conoció hasta hoy a aquel suceso.

He visitado la fábrica al propio tiempo que se personaba allí el juzgado para instruir las primeras diligencias.

El petardo fué arrojado desde la calle a un cubertizo, junto al cual hay un cuarto, donde los anarquistas pensaban sin duda alguna que debían quedarse tropas u obreros de los llamados *esquirols* (obreros no asociados).

La persecución de los autores del suceso era equivocada, porque ayer al terminar el trabajo en la fábrica hicieron los mayordomos que salieron los obreros por puertas escusadas.

El petardo ha hundido la cubierta de zinc del cubertizo y ha hecho pedazos 73 cristales de la fábrica, destrozando además los de los balcones de la casa de enfrente.

El petardo tenía, como todos, la forma de dos conos invertidos que giran como una peonza.

Se ha encontrado otro tubo de dinamita dentro de la fábrica.

Se caculan en 500 pesetas los desperfectos causados por la explosión.

Cuando estábamos reconociendo el lugar del suceso nos hecharon piedras desde la calle.

A las cinco y media de la madrugada se ha encontrado otro petardo en la vía del ferrocarril de Sans.

Lo apartó un guarda-barrera y una hora después pasaba el tren mixto.

También se ha encontrado otro petardo en el sitio denominado Campo de las Carolinas; pero de todos los encontrados solo ha estallado el de la fábrica «La España Industrial».

Han celebrado reuniones los albañiles carpinteros y cerrajeros, dando en todas ellas grandes vivas a la revolución social.

Esta noche reina en la ciudad la tranquilidad más completa.

Renace la confianza.

Los teatros y cafés están concurridísimos.

Barcelona 2, 11-50 noche.—En el espacio de media hora y en puntos muy próximos unos de otros, han estallado esta noche cinco petardos: uno en la calle de Aribau; otro en la calle de Casanovas; otro junto a la iglesia de los Angeles; otro en el fondo de Valldoncella y otro en la calle de Sepúlveda.

Solamente he podido comprobar dos: los demás parecen que son inventados.

El petardo de la calle de Aribau ha estallado dentro de unos sótanos, y el de la calle de Casanovas estalló en el interior de la fábrica de los señores Cervera y Moritz.

Ninguno de estos petardos ha ocasionado grandes desperfectos ni desgracias; pero no por ello deja de ser menos censurable semejante atentado.

Madrid 3, 1 madrugada.—Los telegramas que se reciben del extranjero acusan tranquilidad completa en toda Europa, careciendo de importancia lo ocurrido el día 1.º en París, Amiens, Marsella,

Lyon, Roma y algunos departamentos de Bélgica.

No se han reproducido estos conflictos, siendo creencia general que han acabado ya en Europa los sucesos de Mayo.

Hoy gran manifestación en Londres, a la que asistirán muchos miles de obreros.

Madrid 3, 2 madrugada.

En los centros oficiales existe el temor de que se produzca algún conflicto el lunes, principalmente en Cataluña, entre los obreros que acuden a los talleres y fábricas y los huelguistas que se opongan.

Se tomarán medidas para proteger a los que quieran trabajar, pero témesese que a pesar de esto desistan de acudir a los talleres ante la actitud de sus compañeros, y que pueda tomar proporciones la huelga, hoy por hoy muy limitada.

El ministro de la Gobernación ha celebrado una larga conferencia con el señor Cánovas, dándole cuenta de todos los sucesos y comunicándole sus impresiones.

Han convenido en telegrafiar a los gobernadores, previniéndoles que cuando ocurran conflictos no retrasen resignar el mando en las autoridades militares, para que éstas hagan uso de las tropas.

Se ha anublado la satisfacción que sentía el señor Silvela por la tranquilidad con que transeurrió el día 1.º de Mayo, y que él consideraba como un triunfo personal y del partido conservador.

El Sr. Cánovas ha desistido de celebrar hoy consejo de ministros para no distraer al Sr. Silvela y dejarle que atienda únicamente a las cuestiones de orden público.

Madrid 3, 2:20 madrugada.

En Cadiz continúan haciéndose prisiones con motivo de las manifestaciones de ayer.

Los obreros marmolistas han conseguido que la jornada sea de ocho horas.

Los albañiles, pintores, cerrajeros y panaderos han resuelto continuar la huelga hasta lograr la jornada de ocho horas.

Madrid 3, 3 madrugada.

En el Círculo Militar se ha celebrado un banquete en honor del escultor D. Mariano Beulliere, autor de la estatua del teniente Ruiz, héroe de la Independencia, y en conmemoración de la fecha del Dos de Mayo.

Han asistido los generales O'Ryan, Santelices, Martitegui, Dabán, los periodistas Barado, Muñoz, Vargas y muchos jefes y oficiales.

A propuesta del general Dabán se han suprimido los brindis.

Valladolid 3, 3:30 madrugada.

A un artillero que llevaba el parte diario al Principado le asaltaron dos sujetos navaja en mano, huyendo éstos al disparar el soldado la tercerola.

A la una de la madrugada los centinelas de la fábrica de harinas de la Administración militar se vieron obligados a disparar contra dos sujetos que les hicieron fuego.

En la Administración militar se han recibido anónimos diciendo que será incendiada la fábrica.

CRÓNICA LOCAL

En el número que *La Guerra Social*, periódico socialista de Barcelona, dedica a la manifestación universal del 1.º de Mayo, hallamos la transcripción de los párrafos más notables del manifiesto que La Comisión de Palma dirigió a los Obreros Mallorquines, y que a su tiempo insertamos íntegro en nuestras columnas.

En cumplimiento del artículo 18 del Decreto de adaptación de la Ley del sufragio universal vigente a las elecciones de diputados provinciales y concejales, reunióse ayer a las ocho de la mañana la Junta municipal del censo en sesión pública, con asistencia de los señores que, con el exclusivo objeto de nombrar interventores para las mesas, habían sido declarados candidatos para los partidos republicano, fusionista y conservador.

Siendo tres los partidos que aspiraban a designar interventores, y proponiéndose cada uno de aquellas agrupaciones conseguir el nombramiento de dos electores para este cargo en cada colegio, no hubo necesidad de arreglo, convenio ni insaculación, pues según el artículo 23 del decreto sólo llega este caso si los propuestos para interventores pasasen de seis por cada mesa.

Pero a última hora se presentó nuestro particular amigo D. Miguel Binimelis candidato a concejal por el partido carlista, manifestando que deseaba

designar un interventor para el colegio del Hospital, lo que le fué inmediatamente concedido.

En su consecuencia todos los partidos que tomarán parte en la lucha estarán representados en las mesas; lo que es una garantía formal de que la voluntad del elector no será falseada.

En la Junta General celebrada anteanoche en el «Círculo Conservador» quedó acordada por las próximas elecciones de Concejales la candidatura que va a continuación:

Primer Colegio.—«Casa Consistorial»: D. Antonio Forteza y Valentí.

Segundo Colegio.—«Montesión»: D. Bartolomé Sabater y Ramonell; D. José Font y Jaume.

Tercer Colegio.—«San Antonio de Pádua»: don Jaime Salom y Vich; D. Francisco Bauzá y Sbert.

Cuarto Colegio.—«San Antonio de Viana»: don Miguel Riera y Llambies.

Quinto Colegio.—«Lonja»: D. Domingo Bosch Estacholi.

Sesto Colegio.—«Hospital»: D. Enrique Sureda y Morera.

Séptimo Colegio.—«Santa Catalina»: D. Guillermo Montis y Aliende Salazar, Marqués de la Bastida.

Octavo colegio.—«Son Serra y Son Rapiña»: D. Jorge Abri Dezeallar y Gual, Marqués del Palmer.

D. Primitivo Lloveras presidente de la Comisión organizadora del primer certamen literario de Palamós nos ha remitido el programa de dicho certamen, entre cuyos diferentes temas hay uno digno de notar, que dice así, traducido del catalán:

V.—Un objeto de arte ofrenda del diputado a Cortes por el distrito de La Bisbal, D. Pedro Puig y Calzada, al autor del mejor trabajo en prosa sobre el siguiente tema: Proyecto de Constitución de un Municipio autónomo dentro de un Estado federal.

Los proyectos de Constitución presentados obtando a este premio, deben estar redactados en castellano.

A últimos de este mes estará en Palma todo el material fijo y móvil necesario para instalar la vía y explotar la conducción de viajeros propio de la Compañía de Tramvías.

Mientras los inspectores de la comisión de defensa contra la filoxera se ocupaban en averiguar de visu si el Sr. Berga aún se atrevía, ó ya no se atrevía, a tocar la campanilla presidencial en el salón de sesiones del Ayuntamiento, de un barco se descargó una magnolia, y de otro seis sacos de patatas.

Un bromazo estúpido, de estos que más que de bromazos deben ser calificadas de salvajadas, ha dado lugar a que se hablase de petardos hallados en Palma.

No dimos importancia a este asunto porque en realidad carece de él: pero ya que el mal intencionado, ó el chusco, autor de esta necedad ha conseguido el único objeto que pudo proponerse al combinar su vasto y tenebroso plan de destrucción, nos creemos obligados a decir algo que ponga las cosas en su lugar.

Las personas en cuyas casas se pusieron los tubos detonantes, que ni siquiera pueden llamarse explosivos, gozan de tan generales simpatías, que nadie hubiera creído en la intención deliberada del autor de la broma, sino que todos habríamos supuesto que se trataba de una mera casualidad, si no mediara la circunstancia de tratarse de padre ó hijo lo que aleja toda probabilidad de que el hecho sea meramente casual.

Basta nombrarlas para que se sepa que ni uno ni otro tienen enemigos: la bondad de su carácter es proverbial, y sus ocupaciones son de aquellas que les den medios, que ellos por otra parte fueran incapaces de aprovechar aunque pudieran, de perjudicar a nadie; y mucho menos a la clase, con cuya capa ha querido abrigarse el inventor de la barbaridad, al escoger la noche del 1.º de Mayo para desviar las averiguaciones de la policía.

Un tubo de plomo de pequeño diámetro, de delgadas paredes, liado con un alambre y relleno de pólvora, colocado en la abertura de desagüe de las aguas pluviales en la parte inferior de la fachada, he aquí la terrible máquina que inventó la capacidad del malhechor.

Ni siquiera estalló el tubo, la fuerza expansiva de la pólvora lo rajó en toda su extensión. Un poco de ruido, una pequeña parte del revoque, que no llega a dos palmos en cuadro, separada de la pared, una alarma y nada más.

De todas veras quisiéramos que se descubriese al autor de estas guasas para que aprendiera á no aprovecharse de momentos tan solemnes como es la fiesta del trabajo, para cometer actos de tan incalificable estulticia.

Los Sres. D. Antonio Vidal, Director de la Sociedad de Alumbrado por Gas, y su hijo D. Guillermo secretario del Juzgado del distrito de la Lonja, saben bien á que atenerse. Pueden estar seguros nuestros amigos de que gozan de generales simpatías, y de que entre los obreros no cuentan con ningún enemigo.

Nos ha llamado la atención el siguiente suelto que publica nuestro colega *El Felanigense*:

«Se nota aún muy poca animación y entusiasmo entre los bandos políticos de esta localidad apesar de hallarse ya cercano el día de las elecciones. Eso nos demuestra que, muy al revés de lo que sucede siempre en ocasiones semejantes, será este año insípida y poco animada la votación, so pena de que cambie el tiempo y se precipite sobre nosotros una borrasca inesperada. Optamos y abogamos por lo primero.»

EL BANQUETE OBRERO

A las 2 en punto de la tarde de ayer dió comienzo el banquete con que los Obreros de Mallorca solemnizan el aniversario de la constitución del «Ateneo Mallorquín», al propio tiempo que se adhieren á la fiesta universal del trabajo.

Tuvo lugar esta solemnidad en el salón de actos públicos del Casino Republicano, decorado al efecto, y la distribución de las mesas era la que espresa el siguiente diagrama:



Ocupó la presidencia D. Francisco Roca, teniendo á su derecha á D. Antonio Villalonga y á su izquierda á D. Juan Aranda; en la misma mesa presidencial tomaron también asiento nuestro director D. Benito Pons, D. José Rosich presidente del casino que había cedido el local, y nuestro querido amigo y correligionario el eminente publicista don Juan Bautista Enseñat.

El servicio que fué muy esmerado estaba á cargo de la Fonda que D. Bartolomé Font tiene establecida en la Plaza Mayor (Replá) conocida antes por *Ca's Mahonés*, junto á la pescadería, de cuyas espaciosas habitaciones, limpieza y economía hemos oído grandes elogios.

Sirvióse arroz á la milanesa, frito á la española, entradas, buey á la primavera, gató á las mil hojas, entremeses, postres, vinos, café, ron y licores, todo en tanta abundancia y tan escogido que no se comprendió cómo pudo hacerse teniendo en cuenta lo reducido de la cuota.

En los platos de dulce y pastelones de los postres vimos diferentes lemas alusivos á la festividad que se solemnizaba: Libertad, Fraternidad, Igualdad, Justicia, Sufragio Universal, Jornada de ocho horas, y otros por el mismo orden.

Bien merece la comisión organizadora compuesta de los Sres. Roca, Coll, Estela, Enseñat, Rosselló, Puig, Calatayud y Femenías que les demos un voto de gracias y más especialmente la subcomisión á que aquella encomendó todos sus trabajos y que formaban los señores D. Andrés Calatayud, D. Bartolomé Puig y D. Juan Femenías.

En la tribuna vimos á D. Miguel de los Santos Oliver, en representación de «La Almudaina», y habiéndole invitado á pasar á la mesa presidencial tuvimos el gusto de tenerlo á nuestro lado.

De igual obsequio fué objeto D. Juan Gelabert, director de «El Isleño» al presentarse también en la tribuna, y podemos asegurar que si otros periódicos hubiesen enviado algún representante á presenciar un acto de tanta importancia todos habrían sido tratados con igual deferencia.

El delegado de la autoridad D. José Expósito, se acercó á la presidencia para manifestarle que no siéndole posible aceptar la invitación de participar de la comida, obsequio que agradecía con toda el alma, se retiraba á una habitación inmediata, donde estaría á sus órdenes por si en algo necesitaba su intervención, cosa que seguramente no había de suceder. El Sr. Roca le aseguró que efectivamente no serían necesarios sus buenos oficios, y dió orden de que se sirviera al señor inspector lo que quisiese en el salón de la biblioteca de la Sociedad Republicana, que está inmediato al salón de sesiones.

Al terminar la comida el presidente inició los brindis.

Como nos proponemos publicar íntegros no sólo el notable discurso del Sr. Roca, sino también todos los demás, empezaremos á hacerlo por su orden desde el número de mañana, y cerramos aquí esta reseña repitiendo lo que la Comisión dijo y «La Guerra Social» ha copiado: La prudencia es patrimonio del fuerte.

El espectáculo dado ayer por los Obreros Mallorquines habrá demostrado al país que debe de haber un fondo de razón y de justicia digno cuando menos de ser estudiado y discutido, en las pretensiones de hombres que se expresan con tanta convicción, con tanta templanza y con tanta sensatez.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 3 á las 7:30 m.

En Valladolid se ha celebrado un meeting de obreros cuyos discursos han parecido tan exaltados al delegado de la autoridad que se ha creído obligado á suspender el acto.

Los obreros creyeron que los soldados les atacarían, produciéndose gran confusión.

Algunos de los manifestantes saltaron á la calle por las ventanas del edificio.

Esto produjo grande alarma entre el vecindario, de que resultaron corridas en las calles, y cierres de las puertas de tiendas y casas particulares.

Madrid 3 á las 10:10 m.

En Lieja (Bélgica) hay más de cincuenta mil huelguistas, en actitud amenazadora.

En Fournier (Francia) han quedado como recuerdo de la lucha en las calles, muchas fachadas de casas particulares acribilladas de balazos. La tropa armada con el fusil Lebel, dispersó á los obreros.

Estos se niegan á volver al trabajo mientras las tropas no se retiren.

La infantería ha sido reforzada con caballería y artillería.

En Viena tres mil obreros han sido despedidos de sus talleres por haber intervenido en la manifestación del 1.º de Mayo.

Estos amenazan incendiar las fábricas si los patronos no transigen.

En Valladolid terminó el alboroto causado por la intervención del Delegado en el debate de los manifestantes, y la población ha vuelto á tomar su aspecto normal.

Continúan detenidos cuatro anarquistas, dos curtidores y un carpintero.

Madrid 3 á las 10:15 m.

En Bémez reuniéronse en la plaza pública muchos obreros, y gran número de mujeres y niños pidiendo pacíficamente la libertad de los detenidos con motivo de la manifestación universal del 1.º de Mayo.

Una carga de caballería disolvió los grupos de los niños, de las mujeres y de los obreros.

No ha habido desgracias personales.

El meeting de Valladolid fué disuelto por la guardia civil con bayoneta calada, sin causar desgracias.

Madrid 3 á las 10:45 m.

«La Gaceta» de hoy publica un Real Decreto declarando que tienen capacidad para ser elegidos concejales en la elección del 10 de Mayo los concejales interinos.

También son elegibles los que fueron nombrados en elecciones parciales, y los que pertenecen á ayuntamientos cuya elección fué declarada nula.

Madrid 4 á la 1 m.

Además del meeting de que ya dimos cuenta, celebraron otro los operarios de la estación en la Plaza de toros.

Prohibióse la entrada á todos los demás obreros. La policía y guardia civiles apostados en las puertas de la plaza impidieron la entrada á los operarios que se presentaban para entrar.

Los obreros chasqueados por esta intervención de la fuerza pública comenzaron á silbar y á alborotar pretendiendo penetrar en la plaza á viva fuerza.

La benemérita guardia civil disparó sus carabinas, y aunque hicieron la descarga al aire promovieron los tiros una espantosa confusión.

Aumentó el pánico por una carga que dió la caballería sobre la muchedumbre desarmada.

Los obreros se dispersaron, cundiendo la alarma entre el vecindario.

Al ruido de las descargas creyendo que se estaba matando á sus compañeros, los obreros que estaban en el interior de la plaza pretendieron salir, pero se lo impidió la fuerza, con objeto de conservar el orden, que ella con su intervención y sus disparos había destruido.

Por último personóse el gobernador en la plaza, y sin tiros, ni cargas, ni atropellos, salieron los manifestantes ordenadamente.

Para mañana témense coacciones.

Madrid 4 á la 1:15 m.

Al Banquete de la Unión republicana han asistido diez y seis diputados, entre los que estaba el Sr. Carvajal.

Han acordado reunirse cada semana.

Prepararon la campaña parlamentaria, presentando proposiciones de ley, y organizando interpelaciones:

El martes próximo celebrarán la primera reunión en casa de D. Francisco Pi y Margall.

El jefe de los federales tendrá redactado el manifiesto de la minoría parlamentaria republicana que será ampliamente discutido:

El Sr. Carvajal ha manifestado que quiere que se le considere como adherido á la unión republicana, pero que desea examinar el manifiesto antes de aceptarlo.

Madrid 4 á las 8:40 m.

Al meeting celebrado en el Hydepark de Londres han asistido quinientos mil obreros.

La manifestación ha sido un modelo de orden.

Había catorce plataformas, desde las cuales hablaron ciento veinte y cinco oradores.

Todos ellos han abogado por el establecimiento en todo el mundo civilizado de la jornada de ocho horas.



D.ª JUANA M.ª PASTORS Y RIUTORD

VIUDA DE ROSSELLO

falleció el 1.º del actual

(E. P. D.)

Sus hijos, hijo político, nietos y demás parientes ruegan á los amigos y conocidos á quienes por descuido no se hubiese dirigido invitación se sirvan tener presente en sus oraciones á la finada y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes 5 de este mes en la Santa Iglesia Catedral á las once de la mañana.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha servido conceder 40 días de indulgencia á todas las personas que asistan al funeral y otros 40 por todo acto de piedad que se practique en sufragio del alma de la finada.

PROCEDIMIENTOS ÚTILES

Receta para soldar alambre de acero bruñido, de modo que la soldadura sea firme, y el alambre no se oxide.—Mézclese una parte de ácido láctico, otra de glicerina, y tres de agua para obtener una disolución clara. Esta no es corrosiva, pero no surte su efecto con tanta rapidez como el ácido común de soldar.

Tinta para copiar sin prensa, agua, ni brocha.—Disuélvase un color de anilina en agua, y agréguese un poco de glicerina. Conviene disolver previamente el color en alcohol. El 10 p.º de glicerina es suficiente.

SECCION DE ANUNCIOS

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (via Alcudia).
 Para Valencia jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (via Alcudia) y sábado 7 mañana.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, lunes 10 mañana (via Alcudia) y jueves 7 mañana.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Abril de 1891 al 30 Setiembre de 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 (mixto) tarde.
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

ULTIMAS COTIZACIONES

MADRID 2 Mayo

4 p 8 interior 00:00
 4 p 8 amortizable 00:00
 Cubas 000:00
 Banco de España 423:00
 Arrendataria de Tabacos 90:00

BARCELONA

4 p 8 interior 76:85
 Exterior 78:26
 Cubas 102:87
 Coloniales 65:35
 Nortes 74:55
 3 p 8 renta francesa 94:65
 4 p 8 Español 75:50

PALMA

Crédito Balear 116:00
 Cambio Mallorquín 80:25
 Ferro-carriles de Mallorca 62:50
 Alumbrado por gas 155:00
 Salinas de Ibiza 250:00
 Sociedad General Mallorquina 92:00
 Bonos Municipales 24:50
 La Islaña, C.ª vapores 62:00
 Lulio, Empresa marítima 62:50

MOVIMIENTO DE BUQUES

FONDEADOS

Día 2

De Barcelona balandra «María Antonia» p. José M. Rodríguez, 4 trip. ton. 80 con lastre m. Barcelona.
 De Barcelona vapor «Lulio» cap. D. Pedro Aulet, 25 trip. 405 ton. efectos y balija 43 pas. m. Palma.
 De Mahón laúd «Santísima Trinidad» p. Bartolomé Mari, 5 trip. 29 ton. con lastre 15 pas. matrícula Ibiza.

DESPACHADOS

Día 2

Para Ibiza y Alicante vapor «Lulio» cap. D. Pedro Aulet, 25 trip. 405 ton. efectos y balija, m. Palma.
 Para Cete vapor «Cataluña» cap. D. Gabriel Enseñat, 21 trip. 662 ton. con vino y efectos m. Palma.
 Para la Habana y Escalas bergatín goleta «Joven Rosalia» cap. D. Juan Yerger 11 trip. ton. 161 con efectos matrícula Barcelona.
 Para Mahon laúd «Dolores» patron Jorge Martorell 5 trip. ton. 38 con petroleo y otros m. Mahon.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía Cómica-Lírica bajo la dirección de D. RAFAEL BOLUMAR
 No hemos recibido el programa de la función de hoy.

COK EXTRANJERO

DE MORAGUES HERMANOS

Sin mezcla de Cok Mallorquín por ser este de inferior calidad y poca duración.
 Precio siempre más ventajoso que el de la Fábrica por Gas.
 ALMACENES: (En Palma, junto á la puerta Portella.
 (En el Arrabal de Santa Catalina, calles de la Industria y Rodríguez Arias.
 Para encargos, en los almacenes y calle de Montesión, núm. 48.—Teléfono núm. 152.

ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *Las Islas*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:
 Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.
 Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.
 Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.
 Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.
 El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.
 Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

25 POR CIENTO DE REBAJA

EL COK

que á pié de Fábrica se vendía A 8 REALES se vende ahora
 A 1'50 PESETAS los 40 kilos

También se expende con el aumento de medio real representativo del derecho de consumos, en el
 DEPÓSITO DE LA SOCIEDAD
 que acaba de establecer en los bajos de su domicilio, calle de la Portella, 13

ADVERTENCIAS.—Siguen rigiendo las condiciones establecidas para el servicio á domicilio.
 La Sociedad no provee á ningún almacenista, ni tiene sucursales.
 Vende el Cok de su producción sin mezcla de extranjero ni de otra procedencia.

Los carbonos franceses por ser inferiores á los de Inglaterra PRODUCEN UN COK DE INFERIOR CALIDAD.

LA SOCIEDAD SOLO DESTILA CARBONES INGLESES.

No garantiza la clase ni el peso sino de lo que sale de sus depósitos y se transporta con sus carros.
 Los consumidores pueden, para su comodidad, entregar la nota escrita de sus pedidos á los faroleros y demás dependientes de la Sociedad.

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Suscripción: 1 Peseta al mes.-Número suelto 10 Cts.

Se suscribe en la Redacción y Administración: Calle del Conquistador núm. 43 y en el Casino Republicano, Miñonas 11

IMP. DEL COMERCIO: CONQUISTADOR, 45